En memoria de una maestra de la gastroenterología: Graciela Beatriz Salis

(11 de abril de 1946 - 24 de mayo de 2024)

Alfredo García¹ • Luis Soifer²

Acta Gastroenterol Latinoam 2024;54(3):215-216

Recibido: 03/08/2024 / Aceptado: 02/09/2024 / Publicado online: 30/09/2024 / https://doi.org/10.52787/agl.v54i3.430

Nació en Buenos Aires el 11 de abril de 1946. Estudió en la Universidad de Buenos Aires (UBA), graduándose como médica con honores. Realizó su residencia en Clínica Médica en el Hospital Alvear y rotó en Gastroenterología en el Hospital Posadas, bajo la dirección del Dr. Marcelo Royer y luego del Dr. Pablo Mazure junto con el Dr. Luis Colombato.

Al concluir su residencia en Clínica Médica en 1975, se unió al equipo de Gastroenterología del Hospital Posadas como concurrente, ascendiendo poco después a posición estable.

Junto con el Dr. Pablo Mazure y el Dr. Juan Carlos Chiocca formó el grupo inicial del Laboratorio de Patología Esofágica, destacándose en investigación y asistencia médica en los años siguientes. Durante ese tiempo, el servicio fue pionero en la realización de manometrías esofágicas en el país, evolucionando hacia equipos computariza-

dos para mejorar la calibración, y explorando la motilidad rectoanal bajo la dirección del Dr. Romeo Mattoni.

A lo largo de su carrera, Graciela Salis fue jefa de la Sección de Tubo Digestivo y, finalmente, jefa de Servicio hasta su jubilación en 2006. En el ámbito privado, fue parte del Servicio de Gastroenterología de la Clínica Modelo de Morón durante más de treinta años y colaboró en Unimot, uno de los primeros entes privados dedicados al estudio de la motilidad digestiva en la Argentina, dirigido por el Dr. Luis Soifer. También contribuyó como consultora en el Hospital Británico de Buenos Aires.

Como docente, se destacó en cada institución donde ejerció, transmitiendo su conocimiento y experiencia a las generaciones jóvenes. En el Hospital Posadas trabajó con alumnos de pregrado y residentes del Servicio de Gastroenterología. Además, fue colaboradora docente en la Escuela de Graduados de la Sociedad Argentina de Gastroenterología (SAGE) por más de veinte años, y directora de la Carrera de Médico Especialista Universitario en Gastroenterología de la Universidad del Salvador (USAL) por más de diez años.

En el ámbito societario, fue socia fundadora y presidenta tanto del Club Argentino del Esófago (CAE) como del Círculo de la Motilidad (CIDEMO), y desempeñó roles importantes en la SAGE, incluyendo vocal, tesorera y miembro del Comité de Ética.

Graciela Salis fue la primera mujer en ser distinguida como "Maestra de la Gastroenterología" por la SAGE,

Correspondencia: Luis Soifer Correo electrónico: lsoifer@gmail.com

¹ Director médico de DIM (Diagnóstico Integral Médico de Morón).

² Instituto Universitario CEMIC, Buenos Aires, Argentina. Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina.

en reconocimiento a su labor docente y a su contribución a la formación de jóvenes gastroenterólogos.

Participó activamente en numerosos congresos y sim-

posios como miembro del comité organizador, y como coordinadora, disertante y panelista. Contribuyó en consensos médicos nacionales e internacionales sobre patología esofágica y fue autora o coautora de múltiples publicaciones científicas en revistas nacionales y extranjeras, consolidándose como una referencia nacional y regional en esta área.

Reconocida por su discreción y su actitud protectora hacia quienes la rodeaban, Graciela Salis mostraba una gran capacidad de trabajo, compromiso, paciencia y empatía con sus pacientes, a quienes consideraba primordiales en su labor médica. Como líder, supo ganarse el respeto por su enfoque práctico, su firmeza y su ejemplo ético, inspirando fidelidad y admiración entre sus colegas y alumnos.

Con un carácter fuerte y convicciones claras, Graciela Salis fue no solo respetada y admirada, sino también profundamente querida por todos aquellos que tuvieron el privilegio de conocerla, trabajar a su lado y contar con su amistad.

Para nosotros, su legado será ¡¡ABSOLUTAMENTE INOLVIDABLE!!

Dr. Alfredo García

Evocar a Graciela Salis es como recorrer parte de la vida profesional y personal de varios colegas que compartimos con ella momentos imborrables.

> Nos unió el entusiasmo por la patología del esófago. Graciela Salis, Juan Carlos Chiocca, Adolfo Badaloni, Luis Loviscek, Rodolfo Corti y quien escribe integramos un grupo de entusiastas que se denominó "El club del esófago". Ella se transformó de a poco en el alma mater del equipo. Trabajamos juntos en la organización del primer encuentro en Ascochinga, que muchos evocan con nostalgia. Graciela fue la última en abandonar el club y dejó en todos una profunda huella de amistad y admiración por su honestidad y dedicación. Seguimos con ella trabajando en el consultorio de Unimot y hasta su fallecimiento fue creciendo nuestra mutua admiración y afecto.

He tenido la fortuna de compartir con ella el entusiasmo por el estudio de nuestra especialidad y disfrutar de su amistad e intachable integridad moral.

Dr. Luis Oscar Soifer



Dra. Graciela Beatriz Salis